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В день коммунистического 
субботника химфармзавод 
выпустит продукции на 75 
тысяч рублей и изготовит 
полторы тысячи упаковок го
товых лекарственных
средств. ■ Во время суббот
ника .решено провести смот- 
ры-нонкурсы. профессио
нального мастерства «Луч

ший по профессии» и «Луч
ший молодой рабочий».

В этом году завод рабо
тает в нсшых условиях хо- 
зяйствотания, и внимание 
коллектива сосредоточено на 
конечных показателя!): се
бестоимость, , вьшолнение 
плана поставок по догово
рам. Первый квартал закон
чили хорошо.

К дню рождения В. И. 
Ленина 45 рабочих завода 
закончат план четырех ме
сяцев. Среди них депутаты 
городского и районного Со. 
ветов народных депутатов 
В. В. Белагина и Н. А. Вер- 
ман, а также Л. В. Онопри
енко, М. В. Дякина, бригада 
Л. И. Ивановой.

Коллектив завода готовит
ся также к XIX партийной 
конференции. Решейо к ее 
открытию вьшолнить план 
двух с половиной лет и до
полнительно дать продук
ции на 1 миллион 700 ты
сяч рублей.

С. АНИКИНА, 
председатель профкома 

хнмфармзавода.

В ДВА 
ЭТА П А

9 апреля .работники домо
строительного комбината вы
шли на ленинский коммуни
стический субботник.

Коллективы бригад завода 
крупнопанельного домострое
ния, которые трудились на 
своих рабочих местах, вы
полнили дневное задание на 
105,2 процента. Всего за 
«красную субботу» на заво
де было заформовано 353,4 
кубометра железобетонных 
изделий. Лучший результат 
показала бригада И. А. Сте
нина. Почти на 75 процен
тов перекрыл коллектив пла
новое задание. Хорошо по
работали бригады В. А. Ив
лева, Н. В. Трофимова, 
П. Г. Изместьева, Ю. П. 
Кривченко. Заработанные 
средства перечислены в 
фонд субботника.

Второй этап субботника 
состоится 16 апреля.

А. МАКСИМОВ.

• ОБЫЧАЙ ТОМИЧЕЙ — САНИТАРНАЯ ПЯТНИЦА-

И ль  б а р с тв о
предпочтительней?

«Чисто не та.м, где метут, а  где не сог 
рят»—выражение, уже порядком набив
шее оскомину. Но мы вьногждены обра
щаться к нему, потому что вновь и вно|ВЬ 
возникает воП|{Юс: «Кто в городе отвечает 
за благоустройство?». Этим интересуется и 
томичка Н. И. Голубева,

Вопрос далеко не риторический. В са
мом деле, кто отвечает за порядок во 
дворах и усадьбах, на улицах и в скверах? 
Известно, у нас немало специализирован, 
ных служб--комбинаты благоустройства, 
спецавтохозяйство, горзеленхоз... Но до
вольны лЯ мы их работой? Минувшая зима 
дала ответ на этот вопрос. Хоть по офи
циальным данным и вывезено больше 
снега хоть и убрано больше мусора, город 
вступил в весну в неприглядном виде. 
Служб много, а в действиях их — 
раз^щенность. Это известно и управле. 
нию дорожного строительства и благо
устройства, и горисполкому. Не раз на 
различного рода совещаниях раздавались 
голоса, что надо, наконец, «учредить» хот 
зяина района, который бы нес ответствен
ность одновременно и за j^opKy улиц, и за 
очистку дворов. Пока за то и др|угое отве
чают разные люди. Вот и в ответ на ряд 
публикаций о работе дворников редакция 
получила из горисполкома ответ; «Рашгу 
дворников планируется перевести на бри- 
гадный подряд. В связи с реорганизацией 
структуры жилищно-коммунальных служб 
работа на уборке основных магистралей и 
прилегающих к ним территорий будет сот 
средоточена в одной организации...». Оста
ется сожалеть, что этого нет уже сейчас...

Но было бы неверно считать, что за 
чистоту города в ответе лишь специализи
рованные службы. Известны их возмож- 
ности, и в управлении дорожного строи
тельства и благоустройства подсчитано, 
что им под силу убрать , лишь половину 
города. Что же делать с условной второй?

А разве не в границах города находятся 
предприятия и организации? Разве по возг 
духу передвигаются их коллективы? Меж
ду тем наметилась негативная тенденция: 
предприятия все больше отходят от кол
лективной уборки Томска. На ряде заво. 
дов распущены специальные группы по 
озеленению и благоустройству, й, пользуясь 
правом «владения средств», администра
ция все чаще подключает районные комби
наты благоустройства к содержанию своих 
территорий, Тем самым отвлекаются силы 
от обихаживания улиц и площадей города.

«Может, на пороге XXI века пора пе
рейти от «барщины» к «оброчной» систе. 
ме поддержания чистоты? — предлагает 
Р. Р. Медведева.—Может быть, есть не
обходимость отчислять из фондов пред
приятий или профсоюзов «оброк» на содер
жание города?».

Можно заверить автора письма, что во
прос она поднимает правильный. Пред
приятия обязаны выделять средства на 
благоустройство города, но делают это!Все 
неохотней, ссылаясь 'на трудности, кото
рые складьшаются в связи с переходом на 
самоокупаемость и самофинансирование. 
Еще хуже,  ̂ что практически ничего не 
предпринимается, чтобы оживить массовую 
работу в коллективах, улучшить проведе
ние санитарных пятниц.

Возможно, толчком к оживлению могло 
бы посл1ужить более эффективное исполь- 
зование средств наглядной агитации? Виг 
ДИМ же мы на любой сдройке табличку: 
«За объект отвечает тот-то и тот-то». А 
почему бы на территории, закрепленной за 
предприятием или организацией, не устано
вить стенд, причем на самом видном месг 
те; «Отвечает за чистоту коллектив зат 
вода... Директор... Председатель профко
ма,..».

В последнее время появилось немало 
противников коллективного благоустрой, 
ства.

В середине марта газета опубликовала 
письмо преподавателей ТПИ («Показуха 
на снегу»), которые с возмущением писаг 
ли о том, как они участвовали в уборке 
снега. «Особо отметим, что поставленная 
перед нами задача не состояла просто в 
уборке «лишнего» снега—было необходиг 
МО, по требованию секретаря партбюро фа
культета Я. А. Белихмайера, Придать суг
робам противоестественную правильную 
геометрическую форму, а значимость ее 
расценивалась не ниже чем «важного пог 
литического мероприятия!»—писали авто
ры письма.

Проводить санитарные пятницы в рабо
чее время — это действительно негодная 
практика, и говорит она о неумении орга- 
низовать людей на местах. Но почему же 
неумелым поведением одного работника 
дискредитируется сама идея коллективно
го благоустройства? Ведь это же наши об
щие социалистические обязательства: отг 
работать на благоустройстве каждому по 
30 часов.

Или у нас одни—«благородные», а дру
гие—те, кто должен за ними убирать? 
Откуда этакое барство?

Опять наступает весна, и опять проблет 
МЫ; как поднять самих же жильцов на 
очистку собственных дворов? Ведь не вый
дут добровольно в большинстве своем об
ладатели благоустроенных квартир на 
коллективную уборку. Но теперь, когда не
измеримо возросла роль трудового коллекти
ва, думается, уместно использовать его 
силу по отношению к тем, кто в быту npot 
являет обособленность. И уж всяческой 
поддержки требует опыт работы исполко
ма Киров1ского райсовета по организации 
массовой работы среди населения. Опора 
на домкомов, на советы общественности до
мов — единстоенный способ как-то встряхг 
нуть «инертн:ую» масцу.
. Начинается новый период весеннего благ 

гоустройства. Ему хотелось бы пожелать 
особой судьбы. Но сама собой она не 
станет удачной. Высокая степень организа
торской работы — и исполкомов Советов 
народных депутатов, и опециализиротанных' 
сл^адб, и администрации, и партийных ко
митетов—необходимость, которой нам не 
избежать.

Навигация>88
НАВСТРЕЧУ ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

О С Т А Ю Т С Я
СЧИТАННЫЕ ДНИ

«Ни одного квадратного метра бесхозной 
территории в городах и селах»—вот наш 
девиз. Наше участие в благоустройстве — 
это показатель культуры, заинтересован
ности в том, чтобы не на словах, а на деле 
облик Томска облагораживался. Так давай
те же покажем, на что мы способны., А 
газета постарается заметить лучшее и расг 
сказать о нем на своих страницах.

Уже в самом названии. — 
ремонтно - эксплуатационная 
база флота — суть деятель- 
носш предприятия. Да и 
структурно полторы тысячи 
1ра&тников Самусьской 
РЭБ фактически делятся по
полам: 750 человек — бере
говая служба, 750 — плав
состав. И от того, насколько 
успешно поработают в зим
ние месяцы первые, . в не
малой степени зависит от
дача вторых.

— Вообще-то, — объяс
няет специфику производст
ва председатель совета тру
дового коллектива РЭБ на
чальник це.ха В. В. Аносов, 
— зимой, на подготовке 
флота к навигации, трудно 
одних отделить от других— 
все на берегу. И все-таки 
есть у нас в корпусно-сва
рочном звено, о котором я 
бы сказал особо...

Особенность звена судо- 
.сборпщкоц, которь»л руко
водит А. В. Гребенников, 
можно определить одним слог 
вом — правофланговые. Те, 
на кого держат равнение. А 
это в передовом коллекти
ве — совсем не просто (все 
четыре квартала корпусно
сварочный удерживал в про
шлом году переходящее 
Красное знамя, верен остал
ся ударному .ритму и в пер
вом квартале ньшешнего, на 
четверть перекрыв плано
вую производительсть тру
да, все объемные и качест
венные показатели).

■Словом, лучшие среди луч-

д а
о то р еп о р таж I

ших. Благодаря труду та.ких 
людей и поддерживается вы
сокий рабочий тонус всего 
коллектива (досрочно, с пер
вого предъявления сданы 
закрепленные за цехом 10 
барж зимнего судоремонта, 
заканчиваются сборка плав
крана, строительство сухо
грузного теплохода для ма
лых рек). Кстати, производ
ство ширпотреба — а печки 
для бань действительно за
гляденье! — дело рук ис
ключительно звена А. В. 
Гребенникова.

— Ни одного замечания 
П'О качеству!

Это еще одна достаточно 
емкая оценка работы звена, 
данная контролером ОТК 
Л. В. Чурсановой.

О каждой! из членов это
го небольшого коллектива 
можно сказать еще немало 
дс^рьгх слов (Александр 
Владимирович, например, 
еще и активнейший член со
вета трудового коллектива 
цеха и РЭБ, лучший по про
фессии, Л. А. Малков — 
член хоккейной сборной рай
она, а Ю. Ю. Капшугазв — 
ее капитан). Но сегодня 
главная забота — полно
стью подготовиться к нави
гации. Ведь остаются счи- 
тайные дни.

90 самоходных судов, око

ло 60 несамоходных (это 
только то, что приписано за 
РЭБ, плюс флот Томского 
речпорта, «Томлеспрома», 
других ведомств — в итоге 
наберется более 200 еди
ниц) сразу за первым льдом, 
а по сути вместе с ним, 
должны тронуться из Са- 
муськов в путь. Сразу, бук
вально преследуя шуту. От 
этого во многом зависит 
судьба навигации. Не слу
чайно речникам устанавли
ваются нормативные сроки; 
в течение 10 дней после 
вскрытия реки весь флот 
должен выйти с зимнего от
стоя. Это диктуется особен
ностями наших, так называ
емых малых рек, на кото
рых очень важно использо
вать весеннее половодье. 
Опоздал —, не сможешь за
бросить тысячи тонн так не
обходимых нефтяно.му севе
ру грузов...

А у Вячеслава Бекшене- 
кова заботы во времени про
стираются чуть дальше. Он 
сегодня занят на строи
тельстве нового теплохода, 
очертания которого еще 
только - только вырисовы
ваются. Но есть цель, и ей 
сейчас подчинен весь ритм 
работы: недавний победи
тель по профессии среди 
молодых специалистов вме- 
сте с товарищами дал слсь 
во к открытию Всесоюзной 
партийной конференции про
извести полную сборку кор

пуса. Это обеспечит не толь
ко досрочный В'вод судна. 
Ведь всего несколько меся
цев назад Вячеслав принят 
кандидатом в члены КПСС...

На всех участках РЭБ за
канчивается подготовка к 
вьшусну флота. Кипит рабо
та. До навигации-8в оста
ются считанные дни.

В. ИВАНОВ.

НА СНИМКАХ; заканчи
вается сборка плавкрана, 
через !аесколько дней — в 
путь; передовое звено судо
сборщиков — Ю. М. iBpai- 
ченко, М. А. Шещуков, Л. А. 
Малков, Ю. Ю. Капшуков, 
А. В. Гребенников; лучший 
молодой сварщик РЭБ фло
та В. И. Бекшенеков.

Фото Е. Лисицьша. ,

Ритмичность—основа лроизводства

■состоялась встреча 
ученых - генетиков за 
«круглым столом» в 
Томском Доме уче
ных.

Такие встречи про
водятся здесь в цикле 
мероприятий по теме 
«Наука — народу». 
Они посвящены празд
нованию Дня совет
ской науки и техниче
ского прогресса. За 
«круглым столом» в 
течение всей недели 
будет идти речь о 
важнейших проблемах 
науки и техники; авто
матизации, компьюте
ризации, медицинской 
генетики, приборостро
ения и материаловеде- 
|ни4 сверхпроводимо
сти.

15 апреля научный 
вечер будет посвящен 
первым итогам, проб
лемам и перспективам 
областной программы 
«Ускорение-90». На 
следующий день со
стоится беседа вновь 
избранных членов 
академии с учеными, 
недавно ставшими док
торами и кандидатами 
наук.

КЛАДЫ
...Цех № 40 завода рези

новой обуви. Участок форг 
мовых сапог. У .питьевого 
агрегата бригадир Вера Фе
доровна Киреева. Не один 
десяток лет она на этом за. 
воде.

— Нет-нет, я не видела 
объявления о том, что надо 
было вьщвигать рабочих в 
совет трудового коллектива. 
Кто в составе совета? Не 
знаю...

А ведь это говорил не 
новичок, а ветеран. Как 
случилось так, что его 
обошли?

Многие, как и. Вера Фе
доровна, не знают, кто в сог 
вете и что там делают. Из 
18 членов его рабочих мень
ше трети.

Во второй половине фев
раля у электромонтеров 
цеха № 40 состоялось со
брание. на котором они обг 
суждали вопрос о состоянии 
рабочих мест, об улучшении 
обслуживания оборудования 
и оплате труда. Пришли к 
выводу, что самостоятельно 
эти проблемы не решить. Об 
этом пишут электрики Ю. П. 
Агарков, С. Ф. Воробьев, 
А. П, Дементьев и другие. 
Договорились снова , со
браться.

«На -второе собрание, — го
ворится в письме, — мы при
гласили директора завода 
И. Д. Старцева, главного ин
женера тов. Дубова, главного

липчука и его заместителя по 
техническим вопросам 'А. Д. 
Акульшнна, Предложили им 
совместно рбсудить вопросы. 
Для этого иопии протокола 
первого собрания вручили сек
ретарю директора. Однако ни 
директор, ни главный инже
нер и энергетик не пришли».

В цехе происходят стран
ные вещи. Когда один из 
электриков попросил норми
ровщика цеха познакомить 
его со штатным расписани
ем и сделал для себя вы
писки, это вызвало негодо- 
вание В. Д. Филшчука.

Одним словом, здесь по- 
прежнему идут сверху команг 
ды. В итоге мнения на- 
чальников и коллектива ра- 
зошлись. Начальник и его 
помощники считают, что при 
избрании совета трудового 
коллектива все знали обо 
всем заранее, а многие ра
бочие и сегодня считают, 
что выборы организовали 
«втихушку».

Личная инициатива кажг 
дого еще во многих случаях 
остается нетронутым кладом 
резервов и новых возмож
ностей трудового коллекти-

шает, чем нужно помочь. 
Все это до мелочей было 
учтено и записано.

— Надо было заинтересо
вать людей 8 ритмичной ра- 
($оте, — рассказал Н. Ф. 
Шиц. — Начали с того, что 
вначале для одной бригады 
составили графини производ
ства и установили материаль
ное поощрение по ежедневным 
результатам сдачи продукции. 
И люди стали бороться за 
каждый день! В этой работе 
1Участвовали экономисты. Те
перь график суточных объе
мов определен каждой бригаде 
цеха, а их только на основном 
производстве десять.

Личная заинтересован
ность каждого привела к то

му, что Ц6Х № 1 первым на 
заводе вышел на плановые 
рубежи, а весь завод хоро
шо закончил план первого 
квартала.

Однако в целом промыш
ленность нашей области про
должает работать нерит
мично. Вот результаты по 
производству важнейших ви
дов продукции промышлен. 
ными предприятиями облас
ти (первая колонка—про
цент выполнения плана иа 
11 апреля, вторая — ме
сячного плана):

ва.

энергетика тов. Дейнего, на- 
№ 40 В. Д. Фи-

Но есть другие примеры, 
достойные изучения и при
менения на практике. Когда 
Н. Ф. Шиц возглавил круп
нейший на электромехани
ческом заводе имени В. В. 
Вахрушева цех № 1, он в 
первую очередь собрал 

бригадиров, попросилвсех
чальника цеха ИХ рассказать, что им ме-

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы« 
Устройства ЧПУ 
Отбойные молотки 
Электродвигатели пере

менного тока 
Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Карбамидные смолы 
Манометры 
Деловая древесина 
Пиломатериалы 
Сборный железобетон 
ДВП
Древесностружечные

плиты
Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия 

комбината 
«Красная Звезда»

Верхний трикотаж

100,4
108,7

78,8
41,1
49,6

32.5 
35,8
22.5 
11,7 
13,3

80,4
57,7
54.3
88.4 
51,1 
84,9

100,4
89.4 

100,0 
101,2

17.2 
18,5
17.3 
21,9 
17,0 
23,2 
31,8
88.7
29.8
34.8

100,0
100,0
89,2
80,8

29,2
30.8
13.8
23.8

95,4
100,0

271i3
28,3

Старый Томск

«стяи в моийстырь...»
П Р И Г Л А Ш А Е М  Т О М И Ч Е Й  

НА О Б Ъ Е К Т Ы  Р Е С Т А В Р А Ц И И
Возрождается добрая традиция. 26 мар

та и 2 апреля томичи вновь, как и в прош
лом году, вышли на субботники по восста
новлению памятников. Добровольцев было 
немного, но не из-за недостатка желания. 
Желающих было достаточно, о чем гово
рили звонки в редакцию в прошлую суббо
ту. ^

— Готовы к выходу,—звучал в трубке 
мужской голос,—ио не знаем, как найти 
дом Куйбышева. А по указанным телефо
нам никто не отвечает.

Ну что тут можно сказать? Телефоны 
нам сообщили в обществе охраны памятни
ков, и наша вина в том, что мы по ним 
предварительно не позвонили. Стоит ли 
говорить, что такое дело требует очень 
чуткого отношения. Особенно когда речь 
идет о добровольной помощи.

А почему «Ступай в монастырь»? Это— 
не приказ. Это—приглашение на очеред. 
ной субботник. Пройдет он в Алексеевской 
монастыре—обители томских монахов с 
XVII века. Монастырь еще интересен тем, 
что именно на его территории был похоро
нен знаменитый старец Федор Кузьмич, а 
еще раньше в этой обители жил ссыльг 
ный предок Пушкина Абрам Петрович 
Ганнибал.

Церковь монастыря обладает, по мне
нию специалистов', классическим вариан
том акустических данных. После реставра

ции предполагается устроить здесь малый 
концертный зал.

Итак, 16 апреля в 10 утра вас будут 
ждать в монастыре. Найти его нетрудно. 
Нужно добраться до трамвайного кольца 
на площади ^Батенькова, а дальше идти 
вверх !по улице Крылова до второго педа
гогического училища. Купола видно изда
лека, Ъни окружены строительными леса, 
ми. Это и есть бывший мужской монас
тырь.

Приглашаем всех, кто не занят неотложг 
ными делами, кто пока не может опреде
лить, где ему работать в день ленинского 
коммунистического субботника. Приглаша. 
ем пенсионеров, студентов, школьников... 
^ е х .  А кто хочет заранее оповестить о 
своем приходе, позвоните директору мас
терских «Томскреставрация» Ю. Б, Осог 
кину по телефону 2-45-77. Лучше это 
сделать сегодня или завтра, поскольку 
Юрий Борисович сам намерен принять 
участие в субботнике.

Помните — вас ждут. Вас ждет старый 
Томск, которому очень не хватает теплоты 
ваших рук, искренней заботы. А в конце 
напомним, что 18 апреля международная 
общественность отмечает День охраны па
мятников. Праздники отмечаются потраз- 
ному. Субботник на Алексеевской мо
настыре, на наш взгляд,—не худший ва
риант.

Отдел яефтегеологни и строительства.
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-ХРОНИКА ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ Учиться экономике

УЧИМСЯ 
НА СОБРАНИИ

Необычное партийное собрание 
прошло в совхозе имени Калини
на Бакчарского района; в нем при
няли участие секретари парторга
низаций районного агропромыш
ленного комплекса. На повестке 
было два вопроса: «Задачи ком
мунистов совхоза по организации 
й идеологическому обеспечению 
комплекса весенне-полевых работ» 
и отчет директора совхоза ком1му- 
ниста И. И. Родионова с утверж
дением его характеристики. Было 
чему поучиться секретарям парт
организаций на этом собрании. 
Они проанализировали его ход и 
подготовку. И многое из увиден

ного в опыте работы партбюро 
совхоза взяли на заметку. Секре
тари побывали на ферме, в центре 
общественно - политической ра
боты, осмотрели сушильное хо
зяйство, машинный двор,

КАДРЫ
И ДЕМОКРАТИЯ

Секретари первичных парторга
низаций, руководители предприя
тий, председатели профкомов, сек
ретари комитетов комсомола, а 
также члены районного выборно
го актива собрались в Молчанов- 
ском райкоме партии и обсудили 
первые итоги работы по дальней
шему развитию демократических 
начал в подборе, расстановке и 
воспитанию руководящих кадров. 
Здесь детально обсуждена прак
тика выборов руководителей. О

первых шагах в направлении де
мократизации кадровой политики 
рассказали многие выступающие. 
Было реально оценено участие 
трудовых коллективов в формиро
вании корпуса руководителей. Де
мократическим путем в районе 
избрано 15 руководителей сред
него звена, 47 бригадиров.

О ДЕЙСТВЕННОСТИ

с  этой точки зрения бюро Те- 
гульдетского райкома партии раст 
смотрело работу районной газеты 
«Коммунист Севера», Отмеча
лось, что газета отражает на сво
их страницах процессы, происхо
дящие в жизни трудовых коллек

тивов. Критические выступления 
редакция берет под контроль. Под 
специальными рубриками освеща
ется ход работы по устранению 
недостатков, о которых говорила 
газета. Это повышает ее автори
тет в глазах читателей.

Но, несмотря на настойчивую 
работу редакции, в районе есть 
руководители (такие, как С. А. 
Игнатенко, Г. А. Калинин, Ф. С. 
Викулов, В. И. Горлов, Б. П. Ша- 
риф, М. А. Шаленко), которые 
оставляют без внимания выступ
ления газеты либо посьшают отпи
ску. А партийные организации не 
дают этим фактам оценку.

Бюро потребовало от редакции 
и партийных организаций района 
повьгсить действенность критиче
ских вьютуплений газеты.

Ю. ПРОТОПОПОВ,

П РЕДЛАГАЕТ С Л УШ А ТЕ Л Ь
Бригада И. А, Степина с 

завода крупнопанельного до. 
мостроения, в которой труг 
дятся формовщик В. И. 
Дмитриев и В. А. Семенов, 
готовит межкомнатные , пе
регородки. Их производст
во в прямом смысле назы
вают жарйим, поскольку 
проектом на эти работы не 
предусмотрена крышная 
вентиляция. На одном из 
занятий в школе экояо'миче- 
ских знаний формовщики 
предложили оборудовать 
вентиляторы над кассетны
ми установками. Внедрение 
предложений слушателей 
В. И. Дмитриева и В. А. 
Семенова значительно об
легчило условия труда, за
метно повысило производи
тельность рабочих.

Не так давно по инициа. 
тиве napiKOiMa Томского до- 
мйстроителцно1го \ комбината 
и работников Дома полити

ческого просвещения обкома 
КПСС состоялась беседа за 
«круглым столом». Ее уча
стники — члены парткома, 
хозяйственные руководите
ли. профсоюзные работни
ки, пропагандисты комбина
та — обсудили пути даль
нейшего улучшения своей 
работы с предложениями 
слушателей.

— У нас сложилась си
стема, — сказал директор 
завода КПД Ю. Я. Гоголев. 
— Вопросы, требующие ре
шения, заносятся, в специ
альный журнал, который 
ведут работники отдела трут 
да и зарплаты. Кому их вы
полнять — обычно намечаю 
я.

Участники беседы под
черкнули, что в коллекти
ве д е к  недостаточно ин
формирование об инициатит 
вах слушателей, эффектив
ности их предложений. За

меститель секретаря партко
ма д е к  Ю. А. Кожевин 
предложил в этих целях 
максимально использовать 
газету «На стройках Том
ска», стенгазеты и местное 
радиовещание. Были выскат 
заны рекомендации: крити
ческие замечания и предло
жения слушателей рассмат
ривать в установленные сро
ки, как и предложения, вы
сказанные на партийных и 
общих собраниях, единых 
политднях.

Участники беседы поста
вили перед собой задачу: 
разработать и внедрить во 
всех подразделениях ДСК 
систему учета, обобщения и 
реализации предложений 
слушателей. Это послужит 
демократизации всех сто
рон жизни трудового коллек
тива комбината.

А. ТОЛБАНОВ.

Мелиорация: уроки диктуют перестройку.

3. П Е Р Е Д  
П О Л Е И -  
Е Д И Н Ы

СВЕЖА в ПАМЯТИ та, трехлетней 
давности, моя поездка в Пролетар
ку. Путь преграждали грузные, 
вязкие сугробы, сумрачное небо продолжа
ло подсыпать снега. Трехосный вахтовый 
«Урал» и «Кировец», поочередно вытаски. 
вая друг друга, двигались так медленно, 
что невольно тянуло в дрему. Почти из- 
под колес лениво выпа,рхивали куропатки, 
то и дело встречались свежие лосиные 
следы.

С нами добирался старожил этих дрему
чих мест по имени Иван Антонович. Влек 
его личный интерес; там, в Пролетарке, 
зимовала собственная пасека. Нам было 
непонятно, как это можно — держать ее 
у черта на куличках, в окрестностях дет 
ревни, от которой осталось только назва
ние. А он терпеливо втолковывал слуша
телям, что когда-то меда из Пролетарки 
было хоть завались в самом Томске. И во. 
обще, говорил он, был там колхоз хоть 
небольшой, но прибыльный.

Временами впадал в мрачность обычно 
разговорчивый Михаил Иосифович Санта- 
лов, только что назначенный начальником 
СУ-15 «Союзтомекмелиорации». Именно 
этому подразделению было поручено наг 
чать возрождение некогда благодатных лу
гов, пастбищ, пашни. Работа, внушили но
вому руководителю, предстоит масштабная: 
до 10 тысяч гектаров мелиорированной 
земли. Это ж, по сути, возможность орга
низовать новое в Пе]рвомайском: райсже 
хозяйство.

Тем памятным рейсом в Пролетарку 
были доставлены запчасти к тракторам, 
цистерна солярки. Вахтовики счет раскор
чевки вели уже на сотни гектаров, а .ре
монтной базы — никакой, запаса горюче
го из-̂ за бездорожья создать никак не уда
валось.

НЫНЕ ПРОЛЕТАРКА стала пробле
мой. В ней (помимо всего прочего) безжаг 
лостно обнажены два подхода к мелиорации. 
Административно-командный нацеливал на 
извлечение выводы кратчайшим путем. 
Научный призывал к всестороннему изуче
нию ситуации: специалисты проектного
института и «Союзтомекмелиорации» пред
лагали начинать со строительства дороги. 
Возобладал первый... И теперь колхозу 
«Рассвет» никакой радости от того, что 
прибавилось несколько сотен гектаров паш
ни и пастбищ: бездорожье, особенно летнее 
(ручьи, болота), делает, как и прежде. 
Пролетарку труднодоступной. Техники угг 
робили немало. Попытка загонять туда 
скот на пастьбу дала плачевные результа
ты: поголовье сокращалось по «неустанов- 
ленным причинам». Выращенный в прош
лом году хлеб оказался в основном при
годным лишь на фураж: не было нор
мальных условий для подработки и хране
ния.

Теперь дорогу на Пролетарку повели. 
Но придет она туда лишь через несколько 
лет.

По мнению первого секретаря Первомай
ского райкома партии Виктора Михайло
вича Кресса, назрела необходимость иметь 
мелиоративную ПМК — организацию бо
лее мошрую и разветвленную, нежели 
строительный участок, способную вести 
строительство гораздо эффективней.

Усиление возможностей диктуется мно
гими соображениями. Например, колхозу 
«Первое мая» на землях Туендатского от
деления планируются крупные осушитель
ные работы. На какойгто период часть зе
мель окажется «вьшлючшной». Чтобы не 
произошло спада продуктивности того же 
животноводства, нужна предварительно ор
ганизованная «компенсация» — в виде до. 
полнительных кормовых площадей за счет, 
скажем, расчистки гарей и других неудо- 
биц. Вести работу комплексно, но на пре
жних технических и кадровых возможно, 
стях — нельзя. Новое мьццление (в дан- 
НО.М случае — в понимании задач мелиог 
рации) предлагает и новые подходы...

В ОДНОМ из кабинетов Первомайского 
РАНО шел оживленный разговор специа
листов. Говорили о Геннадии Е$|)имовиче 
Барановском, председателе колхоза «Пер
вое мая». Конкретней, о том, что «он, по
хоже по всему, не даст согласия влезать 
мелиораторам в Туендат».’Мол, гору при
чин уже выдвинул: и дорого, и не ко вре
мени, и многое другое. И в шутку, и все

рьез рассматривались версии, как лучше 
«прижать» председателя, иначе СУ.15 не 
наберет необходимых объемов. Лишь один 
из присутствовавших — руководитель от
дела мелиорации облагропрома Борис 
Афана|съевич Кучин — упрямо повторял: 
«Не трогайте Барановского, Барановский 
должен созреть для этого».

Кучин оказался прав. Барановский не 
просто упорствовал. Он, умеющий считать 
и видеть перспективу, не хотел оказаться в 
положении своего коллеги из «Рассвета» 
Михаила Федоровича Приставко, не хотел 
«увязнуть» в Туендате, как рассветовцы— 
в Пролетарке.

Так что понятие «созреть»—не из числа 
просто фигуральных, не из тех, что рож
дены чьимигто персональными амбициями. 
Должна объективно созреть обстановка. А 
поскольку событиями можно и нужно уп
равлять, есть смысл показать, как на деле 
прщудливо порой происходит это самое 
«созревание».

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ совета Бакчарского 
РАПО Николай Панфилович Байдин был 
удивлен, когда однажды на экстренг 
но запланированный прием прибыла к не
му группа мелиораторов из области. Раз
говор пошел о том, как предполагается в 
нынешнем году разворачивать строитель
ство дорог, без которых банчарцам — за
рез. «Я не думал, — сказал Байдин, — 
что есть какие-то неясности».

Подняли документацию. Заявки, оказа
лось, отправлялись не просто своевремен
но, а даже с большим «запасам»: привыкг 
ли к скрипу современной, хотя и постоян
но модернизируемой, бюрократической ма
шины. Еще, к примеру. 22 марта 1985(1) 
года было заявлено проведение проектно
изыскательских работ в совхозе «Богаты- 
ревский».

Туттто и начали в кабинете Байдина 
склонять одну фамилию: Кучин, Кучину,
Кучт&... Это он, поскольку речь о нуждах 
агропрома, первоначально рассматривает 
заявки, решает, которой из них дать бла
гополучный ход. То есть, попросту говоря, 
один человек может запросто поставить 
крест на решении райиспожома, в данном 
случае Бакчарского.

Та встреча мелиораторов с руководите, 
лем РАПО не прошла бесследно. Через 
два дня конфликт был урегулирован. Сам 
Борис Афанасьевич Кучин так объяснил 
промах: Завален бумагами. Нет транспор
та — я не в состоянии оперативно и регу
лярно бывать на объектах. А без этого от
куда предметное знание обстановки?».

Любая самокритика, говорят, полезна— 
как начало переосмысления ошибки. Но в 
этом случае что-то не тянет умиляться.

ВЕДЬ ЧТО произошло, если копнуть 
глубже?

Райисполком поставил конкретную зада, 
чу перед подразделением мелиораторов. 
Оно. веря в поставленную задачу, сформиг 
р'овало производственный план. А когда 
год начался, пошли «коренные уточнения» 
(окончательное решеше, к которому при
шли облагропром и Бакчарское РАНО по 
затронутому вопросу, вынуждено было 
стать половинчатым: поезд, как говорится, 
ушел...).

Начальник Бакчарской ПМК-9 «С!оюз- 
томекмелиорации» Владимир Семенович 
Ве/ренцов рассказывал;

— Достигнутый уровень прибыльности 
уже практически дает нам возможность 
■перейти на полный хозрасчет. Но, если 
честно, мы все еще «гоним объемы» за. 
счет лю ^й  работы, которая подворачива. 
ется, в ущерб сугубо мелиоративной. А 
ведь ее ' в районе — непочатый край... 
Нам нужна четко спланированная перспек
тива. Мы ж не можем спокойно ждать, 
пока между собой договорятся проект
ный институт, дирекция, наше начальство, 
облагропром. В период затянувшихся пауз 
и гфиходится «изворачиваться». И у мест
ных руководителей постепенно сложилось 
такое понимание, будто нас, мелиораторов, 
можно то и дело держать «на подхвате»... 
Уже который год лично мне кажется: вотг 
вот от ПМК скатимся до строительного 
участка. Частая оторванность от основного 
дела как-никак дисквалифицирует.

Говорил это человек, по свидетельству 
авторитетов, «исключительно преданный 
мелиорации».

Придет время: специалист, работающий 
на земле. соединит в себе гидротехника, 
агрохимика и агронома, а главное — воз
высится он до понимания, что преступно 
причинять земле боль, которую она. жи
вая, но безмолвная, затаивает в себе.

Наука утверждает: наступит необходи
мость повсеместного мелиорирования зег 
мель. Она, правда, не дает рекомендаций, 
как побыстрей осознать это, покончить с 
неразберихой и бестолковщиной.

Все замыкается на низовых мелиоратив
ных подразделениях, непосредственно за
нятых делом. Всеми силами помогать им 
обретать и укреплять плодотворное содру
жество с земледельцами — это и есть за
дача сегодняшнего дня.

В. ВЕРЮТИН.

Новое в стройиндустрии
АМУРСК (Хабаровский 

край). «Теплый» строитель- 
йый материал—пенополи
стирольные плиты начал 
выпускать новый цех мест
ного завода железобетон

ных изделий. Его примене
ние облегчает конструкцию 
зданий — на изготовление 
стеновых панелей расходует
ся вдвое меньше керамзи- 
тобетона. Завод сможет те-

Обычай томичей—санитарная пятница

ГОРОД П РО С И Т  п о м о щ и
Эти фотографии — стыд 

для нашего города. Мы по
бывали далеко не везде, но 
уже предложенные внимаг 
нию читателей снимки гово
рят о многом.

Рабочие места лоточниц 
по продаже мороженого 
можно легко обнаружить по 
вещественным доказательст
вам — коробкам, оберточ
ной бумаге... Одно, из таких 
мест зафиксировано при. 
входе в Томский госунивер- 
ситет. Начальнику управле- 

' ния торговли Л. Е. Таушка- 
новой не раз говорилось, 
чтобы на рабочих местах лог

точниц был порядок. Ан, 
нет1

А этот снимок запечатлел 
новый девятиэтажный дом 
электротехнического завода 
на ул. Елизаровых. Как ви
дите, горы строительного 
мусора никак не гармониру
ют со строгими формами 
здания. Уважаемый заме
ститель директора завода 
по строительству В. А. Ко
сых, когда же вы' яаведеге 
порядок? '

Аналогичный вопрос мо
жно адресовать и начальни
ку СУ-14 треста «Спец- 
строймеханизацйя» В. К.

Жилянову; , (очень непри
глядно выглядит место пре
жней работы треста на 
въезде в город со стороны 
пл. Южной), а также на
чальнику ЖКО Томского 
подотдела железной дороги 
В. Ф. Capaesjy (горы грунта, 
отсутствие всякого намека 
на тротуары — давнишний 
интерьер во дворах домов 
№№ 8. 8-а, 8-6 по Иркутско
му тракту).

Необычный искусствен
ный водоем обнаружен на 
трамвайном кольце по ул. 
Р. Люксембург. Площадь 
его вполне позволяет за

няться разведением ценных 
пород рыб. Озеро обычно 
подпитывается талыми и 
дождевыми водами. Изгза 
отсутствия ливневой кана
лизации (а это уж дело 
специализнрованных служб 
города) ей просто некуда 
деваться.

А на транспортной раз
вязке ул. Д.-Ключевской 
найдены многочисленные 
материалы, доказываюшце 
существование Бакчарской 
районной газеты «Ленинское 
знамя».,. Как могли попасть 
сюда гранки, оригиналы га

зетных выступлений, маке
ты?

С наступлением весны 
еще неприглядней стали 
территории, {закреплен)ные 
за объединениями «Оибка- 
белъ» (заместитель директо
ра по кадрам и быту В. Н. 
Клочихин), «Сибэлектромо- 
тор» (заместитель В. В. Ен- 
галычев), НПО «Полюс» 
(заместитель В. И. Гладу- 
щенко), за ГПЗ-5 (А. Б. 
Терехов), рестораном «Си
бирь» (директор Р. М. Но- 
вокшонова)...

А. ВАЛЕНТИНОВ.
Фото Н. Потапова.
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Куда развиваться
ПОЧЕМУ В ТОМСКЕ ЗАБЫВАЮТ ОБ ЭТОМ ЭКОЛОГИЧЕСКИ

В ноябре прошлого года исполнилось 20 
лет томскому троллейбусу. , Старожилы 
помнят, как всего за 7 месяцев методом 
народной стройки была построена линия 
первой |очереди к 50-летню Октября.

Был выполнен колоссальный о^ ем  ра
бот. Принимали активное участие в 
стройке псе общественные организации |и 
трудовые коллективы. Руководил {строи
тельством общественный пртраб Лука |Гри- 
горьевич Федосеев. В нем сочетались все 
лучшие качества организатора.

Автор этой статьи мальчишкой помогал 
женщинам в поенное время строить желез
ную дорогу по ул. Розы Люксембург. Зи
ма, мороз, за день нужно продолбить яму

под ппщлу (сначала в плотном снегу, а за
тем в булыжной мостовой. Самое трудное 
— ломом раздробить (первый булыжник. 
Но еще будн ее работать голодным. ;

Лука Л^игорьевнч объяснял, что без 
этой дороги завода lie заЕпустить. И бра
лись откуда-то силы, энтузиазм.

Много заметных вех оставил да свою 
жизнь Лука Григорьевич. Уже будучи пен. 
СВОНКОМ, строил первую ЛЭП через 
Томь, (путепровод через железную дорогу 
у подшипникового завода, пять .очередей 
троллейбусных линий. (Все сооружалось в 
сжатые сроки с отличным качеством. Го
рел человек в работе. Спасибо ему боль
шое.

перь полностью удовлетво
рить потребности стройин
дустрии молодого города. 
Часть продукции будет по
ставляться в Комсомольск- 
на-Амуре, другие города и 
поселки Приамурья.

(ТАСС).

В 1075 году построена 
шестая очередь троллейбуса 
на Каштане. И после этого 
начался в городском элект
рическом трансоорте Томг 
ска период застоя. Замену 
железобетонных опор кон
тактной сети на металличег 
ские поручили горсвету. И 
он из год в год меняет эти 
опоры. Работа денежная: 
100 процентов сгоимости —

установка новой опоры и 50 
— за демонтаж старой. Гор- 
свет в прибыли — одна 
опора обходится почти в 
1.000 рублей.

Наш старинный город с 
узкими улочками лихорадит 
возрастающий ttotok авто
транспорта. ГАИ вводит все 
больше ограничений на пе
рекрестках с интенсивным 
движением. А надо прини

мать радикальные меры. 
Радостно было узнать, что 
по инициативе обкома парг 
тин на Иркутском тракте 
решено делать односторон. 
нее движение вместо рас
ширения проезжей части. 
«Томскгражданпроект» уже 
разработал проект реконст
рукции перекрестков ул. 
Бела Куна — Иркутский 
тракт. Иркутский тракт —

ул. Лесная с объединением 
перекрестков в один с кольг 
цевым движением. Это хо
рошо увяжется с односто
ронним движением по Ир
кутскому тракту.

Вдоль тракта и на значит 
тельную глубину в сторону 
■Ушайки строится микрорай. 
он (Солнечный. Согласно 
последнему генеральному 
плану Томска, его пересека
ют две магистральные доро
ги. По ул. Беринга кольце
вая с выходом в районе 
Академгородка и далее к 
заводу эмалъоровод. По ул. 
Суворова пройдет меньшая 
трасса, она вольется в, коль
цевую перед путепроводом. 
По обеим магистралям пре
дусмотрено ■ строительство 
троллейбусных маршрутов. 
Такова перспектива.

А что пол.училось с мик
рорайоном Каштак? «Том- 
гипротраяс» в 1970 году

начал проектирование туда 
Т|рЬЛ'лейбусяого мар|шр(ута. 
Микрорайон представляет 
собой прямоугольник дли
ной 2,5 километра и ширит 
ной около 1 километра. 
Транспортная магистраль по 
пр. Мира проходит каса
тельно вдоль микрорайона. 
На другой стороне прямо
угольника — улица Говоро
ва. Видимо, проектный ин
ститут, составлявший генг 
план, не учел вопросы пас
сажирских перевозок. Иначе 
бы они предусмотрели еще 
одну улицу вдоль микрорай
она, проходящую посередине 
Это диктуется нормативным 
расстоянием в 400 метров. 
Такова зона тяготений пас
сажиров к транспорту. Но 
такой улицы нет. Поэтом,у 
«Томгипротранс» был вы. 
нужден прошить микрорайон 
зигзагами троллейбусной 
линии.
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ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ: К ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСС

НА ОБЩИЙ ПУТЬ
Рассказала старая фотография

СТАНОВЯТСЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА И СПТУ
В средней школе № 14 одном из восьмых, аде класс- вании. Столько лет школа и 

г. Томска проходят тради- ный руководитель С. И. СПТУ «тянули за уши» не- 
ционные весенние собрания Власов. Он, по профессии радивых, ленивых, да и про
для родителей учащихся физик, создал в школе свой сто неспособных, что оук- 
восьмых классов. Цель — кабинет профориентации, вально развратили легкой 
профессиональная ориента- организовал для ребят про- доступносрю образования и 
ция ребят, а если хотите — изводительный труд. Сергей самих ребятишек, да и их 
и их родителей. Иванович старается заранее родителей.

Восьмой класс... Что выявить способности, иа- 
дальше? СПТУ, техникум клонности ребят. Разговарш 
или десятилетка? Размыш. вает отдельно с каждым ро- 
ляют учителя, родители, сог дителем, каждым своим уче- 
ветуют друзья - ровесни- ником о выборе профессии,

чем заработал авторитет и у 
взрослых, и у ребят.

ки. И не всеада мальчишки 
и девчонки осознают сами, 
какой они выбирают путь. Я 
спрашивала немало ребят в 
восьмом классе; кем будете? 
И йногие в ответ пожимают 
плечами. Надеются на 
взрослых.

Теперь школе даны нет 
фсфмальные права: остав
лять на второй год, не выда
вать аттестат. В СПТУ про
водится поэтапная аттестат 
ция учащихся, а также пе
ревод ребят в группы общего 
типа — без получения сред
него образования. Эти-то 
меры сейчас и заставили рог

Перед собранием класс
ный руководитель раздал 
школьникам анкеты, где
был и самый трудный вопт дителей осознать, что те- 
рос: кем хочешь стать? Это перъ никто не будет чрез- 
уже не первая анкета. Но мерно опекать их детей, ес- 

В тот день — день об- если в начале учебного года ли они просто не желают 
щешкоЛьного собрания — в в ответах почти все писали учиться. Наверное, и ребята 
актовом зале четырнадцатой «лучше в девятый», скрывая уже стали понимать, что даг 
школы собралось много на- за этим свою растерянность, леко не каждый из них смо
роду. Со стороны казалось, то сейчас в анкетах появи- жет продолжать учебу в 
что родители действительно лись конкретные адреса при- школе, 
обеспокоены профессиог обретения профессий. Но „  -
нальным будущим своих ре- есть и те, кто по-прежнему ,  школа дает сла
бят! Да только приглядев- не знает, что делать после ученика, иоо сама да
шись, я заметила, что роди- восьмого класса, 
телей, к сожалению, было

в два-три меньше. Интересно было услыграза
чем самих профориентатог шать мнения родителей 
ров. Зато последние — пе- поводу ответов на анкету, 
дагоги, директора, учащиеся Ведь сколько раз приходи- 
городских СПТУ— чувствова- лось видеть упорное стрем- 
ли здесь себя как дома; не ление любыми путями опре- 
раз бывали в школе. делить детей в девятый

класс, а не в СПТУ или на 
Вот, например, группа де- производство. Многие |ребя- 

вушек, демонстрирующих та в этом классе написали в 
молодежную моду из извег анкетах: «пойду в СПТУ», и 
стного СПТУ № 12, уже реакция родителей была 
выступала здесь в прошлом спокойной. Мама одного уче

леко не совершенна. Возмуг 
щались родители, даже не
годовали: ' с ноября(!) не ве- 

по дется цстория в восьмом 
(выпускном!) классе. И та
кое гюложение не только в 
четырнадцатой школе. В 
школе № 4 тоже в восьмом 
классе за два года омениг 
лось три учителя по матема
тике, три учителя по русскому 
язьжу и литературе — 
предметы ведутся с переры
вами, в школе № 3 города 
Колпашева, в восьмом клас-

)'гельства Советской Латвиц.
Интересно сложилась судь

ба близкого друга Роберта 
Ваузе — Андрея- Дижбита. 
После свержения монархии 
он по поручению Петроград
ского комитета вел партий
ную, пропагандистскую ра
боту среди населения столи
цы, солдат Выборга, Гель
сингфорса (ньюе Хельсин
ки), Делегат VI съезда пар
тии, избирался членом ЦИК. 
Комиссар по делам бежен
цев, начальник Главного уп
равления милиции РСФСР, 
начальник Особого отдела 
Первой конной армии. За 
участие в гражданской вой
не награжден орденом Kipa- 
сного Знамени.

Юлий Данишевский — 
Дансис, как называли его 
близкие друзья, во время 
оккупации Латвии герман
скими войсками вел пропа
ганду среди немецких сол
дат, за что был посажен в 
концентрационный лагерь в

Прошли через Нарым
Снимку этому шестьдесят 

шесть лет. Сделан он в Мо
скве в 1922 году в квартире 
Роберта Петровича Баузе, 
редактора выходившей тог
да на латышском языке га
зеты «Криевияс циня» 
(«Борьба России»). Шестью 
годами раньше все запечат
ленные на снимке отбывали 
царскую политическую ссыл
ку в селе Городище под за
штатным горюдком Нарьюом 
и в Молчанове Томской гу
бернии. Но как богат собы

тиями для каждого бывшего 
политссыльного этот отрезок 
времени! Великая Октябрь
ская социалистическая рево
люция, гражданская война, 
борьба за установление Со
ветской власти в России и 
родной Латвии. Каждый был 
в гуще событий славных лет, 
каждому есть что вспомнить.

Хозяин квартиры Роберт 
Баузе после побега 25 мая 
1916 года на весельной лод
ке из Молчанова (точнее — 
из Соколов'ки) с Андреем

Дижбитом и Карлом Озоли
нем благополучно перебрал
ся на Урал. Вел революци
онную р^оту  в Екатеринбур
ге, а затем в Самаре вме
сте с Валерианом Куйбьипе- 
вым и другими большеви
ками крупного волжского 
города. Был делегатом II 
съезда Советов. Участвовал 
в октябрьские дни в улич
ных боях в Москве, воевал 
за власть Советов на род
ной земле и вошел в 23 го
да в состав первого прави-

Кримунас. После того, как 
удалось выбраться и по
пасть в (Советскую Россию, 
участвовал в ликвидации ле
воэсеровского мятежа, был 
назначен членом Реввоенсо
вета республики, председа
телем Реввоентрибунала 
РСФСР, а после окончания 
гражданской войны — на
чальником Главного лесно
го комитета. В первом пра
вительстве социалистиче
ской Латвии был заместите

лем председателя правитель
ства.

В Туле, Петрограде, Ри
ге вел революционную ра
боту Вольдемар Мишке. По- 
литкомиссаром латышского 
стрелкового полка сражался 
за власть Советов Карл 
Озолинь; комиссаром охра
ны в г. Тобольске послед
него русского самодержца 
Николая II. активным уча
стником гражданской войны 
в Сибири и Латвии был 
Вольдемар Дуцман. И Фриц 
Берновский, и Алексей Ви- 
толиньш, и Сусанна Берзи- 
ня, и другие принимали Са
мое активное участие ' в 
грозных событиях, героика 
которых не меркнет и по- 
яьюе.
. Публикуемый снимок — 
из личного архива Андрея 
Мартыновича . Дижбита. На 
обороте снимка его рукой 
сделана запись. Сделана 
много лет спустя после фо
тографирования. Имена не
которых товарищей, нахо
дившихся в квартире Р. Бау
зе, стерлись в памяти, и 
Андрей Мартьшович поста
вил многоточие. Позднее, 
возможно, удастся устано
вить эти имена. А пока мы 
публикуем снимок, в точно
сти следуя записям А. М. 
Дижбита.

В. ПРИВАЛИХИН.

НА СНИМКЕ (слева напра
во): внизу—Берновский, Ви- 
толиньш. В первом ряду — 
МЬшке, А. Озолннь, Дуц
ман, Баузе, Берзиня, Лей- 
манис. Во втором ряду;...,
Данишевский.........  Дижбит,
Витолиня, Крастынь..........
К. Озолинь, ;А- Озолс.

году. в  этом году девчата ника, услышав о выбор>е сы- се две четверти не было
учителя химии! Можно пред
ставить, как осваивать мате
риал «вдогонку» ученику со 
срюдними опоссбностями...

Родители, правда, выска
зали надежду, что скоро в 
школу вольются новые кад
ры. Откуда? Да из того же 
СПТУ! Уже сейчас облает-

побьшали в восьми пшолах, на, заметила; «Пусть работа- 
в Ленинском, Советском ет хоть с первого дня после 
УПК. Директор СПТУ вьшуЮкных экзаменов. Я 
Н. И. Старикова, мастера своего мнения не навязы- 
училища, не считаясь со ваш». А папа другого вось- 
временем, ездят в школы: миклассника рассмеялся: 
рассказывают цро свое учи- «Пусть действительно идет 
лище, профессию, которую в кулинарное училище: лю- 
оно дает. бит стряпать, готовит иногда

Не только швейники за- лучше, чем мама!», 
ранее готовят себе кадры. В 
СПТУ № 34 организовали изменить'
экскурсию для учащ ^ся «Давайте п^)водить'их'вме. Ж Т б ш е с ^ в а з о Г а т ё З  школы № 14 на завод рези- пебят^н пепь глявнор оощеооразовательнои
новой обуви, свое базовое подготовки,
предприятие. Выступали на ' ...Собрание закончилось
собрании перед родителями Смотрела я на этих родиг на мажорной ноте. Одна 
педагоги из многих СПТУ телей и невольно вспомина- мама оказала: «Ну что ж.

№№ 20, 19, 39, 40. да других; в прошлом году пускай нашим детям будет
разговаривала с папами и не так просто учиться, как 
мамами учащихся школ раньше». Может быть, и 
№№ 32, 48. Там реакция учителям не всем будет лег- 
на выбор детьми рабочей ко перестроить свою работу, 
профессии была иная... И Но новый путь лучше старо- 
причина все-таки в переме
нах, наступивших в среднем

Любовь к детям— понятие конкретное

Открыт счет №7007

ным управлением профтех- 
„  образования рассматривается
Но все 1̂ и тел и  проси;ш о возможности со-

фор^ду собраний, нращения в некоторых

Рассказывали увлекательно, 
убежденно и закономерно 
вызвали много вопросов.

Затем начались родитель
ские собрания по классам: 
конкретный разговор о том, 
куда пойдет сын или дочка.

го.

Мне довелось побывать в и профессиональном образог Р. СКРИПНИКОВА.

Недавно в редакцию пришло письмо от военного 
строителя, секретаря комсомольской организации воен
ной части Евгения Мушенко. «Мы провели комсомольт 
ское собрание,—пишет Евгений от имени всей роты,— 
на котором приняли решение перечислить в созданный 
в нашей стране детский фонд дневной заработок. Убеди
тельная п р о с!^  к вам — дать адрес одного из детских 
домов Томской области, перечисление денег в который 
было бы наиболее целесообразным».

Иевторяем,, |Чтонедавно||В|Том1ске состоялась! учредитель
ная конференция Тсмского отделения Советского детского 
<^нда. Было избрано правление отделения, определены 
проблемы и задачи, над которыми предстоит работать 
всей области. Для тех, кто желает помочь детям мат^и- 
ально, сообщаем, что открыт счет № 7007 Облжилсоцван- 
ка. Правление Томского отделения Детского фонда пла
нирует объехать все детские дома, на месте посмотреть, 
как живут дети. Сейчас председатель правления А. А. 
Радионченко и заместитель председателя Г. В. Ашиток 
встречаются с руководителями творческих организаций 
области, намечают, что можно сделать для улучшения 
эстетического воспитания детей в детских домах и шко
лах-интернатах, обсуждают, как вьшолняется постанов
ление бюро обкома партии «О мерах по улучшению 
воспитания, обучения, материального обеспечения детей- 
сирот и детей, оставленных без попечения родителей».

Mi
ш ш н я » о р м а ц и я

Ш шш

Опыт друзей

ИЗДЕЛИЯ НЕ ДЛЯ ПЛАНА

Г
Проблемы техникума ■

Ловушки для директора
На должности директора 

геологоразведочного техни- 
кума С. Г. Ющенко без ма
лого десятый месяц и никак 
не может привыкнуть. Не 
столько к HOBOMiy месту, 
сколько к хроническим про
блемам. Мучается Стани
слав Георгиевич, задавал 
себе вопросы: кто же он по
основным функциям? Педа
гог, руководитель педагоги
ческого коллектива? И при
ходит к выводу, что скорее 
всего хозяйственник, noTOJviy 
что на решение неучебных 
проблем уходит основная 
масса времени.

1976 тода его систематиче
ски подтапливает. И, похоже, 
этой постоянно аварийной 
ситуацией объясняется сме
няемость директоров, не вы
державших борьбы с таяни. 
ем снегов, дождями. За 12 
лет семь дир>екторов смени
лось. Предпоследнего уча
щиеся между собой прозва
ли «сантехником», из-за то. 
го, что «он только привез 
насос и выкачивал воду из 
подвала, а по остальным 
вопросам дорабатывал до 
пенсии».

Застраивался техникум в 
1972 году на ровной пло
щадке. (Сделанный по типо
вому проекту, не чаял беды 
со стороны соседей, когда 
рядом стали возводиться до
ма и дороги. Подсьшка 
грунта сказалась на уровне 
вод, состоянии канализаци. 
онной системы. Здание тех
никума оказалось внизу, с

В этом году авария слуг 
чилась второго января. До 
уровня первого этажа воде 
не хватило буквально нес
кольких сантиметров. Подво
дой оказались токарные 
станки, слесарная и столяр
ная мастерские. Закоротило 
электрощиты. Наконец воду 
отключили.

Спешившие на занятия 
студенты поглядывали на 
промерзшее русло потопа, 
уходящее к корпусам

СПТУ № 33, но не радоваг 
лись избавлению. Чему ра
доваться, если занятия ста
ли зависеть от светового 
дня, температура на лекциях 
— от толщины шуб...

Нагрузка на учебные по. 
мещения осталась сверх 
нормы до сих пор. По приез
де на сессию заочников за
нятия ведутся Б две с поло
виной смены, даже в музее 
геологоразведочной экспеди
ции и, простите, в переобо- 
рудовсинном туалете четвер
того этажа. Имеющихся 
восьми лабораторий и 14 
кабинетов, конечно, не хва
тает. Правда, еще в 1977 
году не хватало семи лабо. 
раторий, 11 кабинетов. Че
рез десять лет — 12 лабо
раторий, 24 кабинетов, ма
стерских, хотя строительст
во второй очереди технику
ма планировалось в 1976 
году. Свои проблемы и в 
общежитии.

Приказом № 502 от 27 
июля 1987 года техникум

назначен базовым пунктом 
по переподготовке кадров 
для освоения новой техни
ки и технологии региона За
падной Сибири. Нужно ли 
говорить о дополнительной 
нагрузке, ожидаемой с ок. 
тября этого года!

В рассчитанном на 500 
человек здании проживает 
постоянно около 300 учат 
щихся дневного и заочного 
отделений. При этом недо
стает 180т-200 мест. Ника
кого парадокса в этом нет, 
потому что на первом этаже 
размещена не , учтенная 
проектам столовая со вспо- 
могательны.ми помещения
ми. Кроме того, в общежи
тие вынесено ряд вспомо
гательных служб, и некого, 
рые комнаты заселены прег 
подавателями.

Пожалуй, не перечислить 
все темы для размышления 
директора, так как накап
ливались они годсшйи в бес
хозном техникуме, находив
шемся сначала в подчинении

Минцветмета, затем — 
Минвуза СССР, Мингео 
СССР, Мингео Р(ЗФСР 
(где не было отдела учебных 
заведений) и снова Мингео 
СССР. Год назад техникум 
«прикреплен» к объединег 
нию «Томскнефтегазгеоло- 
гия».

Недавно проблемы учеб
ного заведения были вклю
чены в повестку заседания 
партийного бюро объединег 
ния «Об укреплении матери
ально-технической базы и 
Перспективах развития тех. 
никума». Но оно не всемо
гуще. И пока лишь приняло 
меры, чтобы не допустить 
опоздания в разработке до
кументации, с тем чтобы 
включить в план строитель
ства на следующий год вто
рую очередь техникума. 
Иначе отберут закреплен
ную территарию.

Как-то само собой полу
чается, что нет виновных в 
том, что среднее учебное за. 
ведение, готовящее кадры 
для приоритетной отрасли 
региона, так далеко отстало 
от других учебных заведе
ний...

Создавать изделия, которые не будут 
пылиться на складах и прилавках магазиг 
нов, — такую задачу успешно решают ра
ботники столичного кооперативного пред
приятия «Окис-Лабор-Диват» (ОЛД) Все- 
венгерского совета п^мышлееных коопе. 
ративов. Его специалисты не только разра
батывают оригинальные модели мужской и 
женской одежды, но и сами вьшускают ее 
для отечественных и зарубежных заказчиг 
ков. Прекрасной рекламой . предприятию 
служит проводимый два раза в год показ 
последних новинок ОЛД в одно<м из де
монстрационных залов Будапешта.

У нашего предприятия много обязанно
стей: мы и закупаем материалы для мод
ной одежды, и занимаемся ее серийным 
выпуском, и продаем, говорит директор 
ОЛД Иожеф Пильмайер. Главное для нас 
— не рапорт об успешном вьшолнении 
плана, а создание модных образцов для 
требовательных заказчиков. Решать эти 
задачи без современного оборудования и 
передовых технологий просто невозможно. 
Поэтому мы постоянно совершенствуем 
свой «технический парк», ищем, как повы
сить эф^цтивность производства. В начат 
ле 80-х годов начали перестраивать наш 
хозяйственный механизм, организацию 
труда. Уже тогда ОЛД переключился на 
выпуск товаров, пользующихся более вы
соким спросом. Речь идет, в частности, об 
одежде, изделиях из кожи, некоторых со
путствующих товарах, в том числе пугови
цах.

Большую роль в повышении рентабельт 
ности любого предприятия играет право 
самостоятельной внешнеторговой деятель

ности, продолжал И. Пильмайер. Мы, на
пример, добились его лишь в позапрошлом 
году. Однако теперь предприятие может 
продавать изделия, минуя внешнеторговые 
организации, а значит, и различные бюро
кратические препоны, которые сильно ос
ложняли ранее связи с партнерами из дру
гих стран, в том числе с Советским Сою
зом.

Чтобы преодолеть эти трудности, отме
тил директор ОЛД, мы заключили весной 
прошлого года договор о прямых связях 
со швейным производственным объедине
нием «Лембиту» Эстонской ССР. Он пре
дусматривает сотрудничество в области 
внедрения передового опыта организации 
производства, повышения производитель
ности трзда и качества обслуживания, увет 
личения вьшуска самых модных образцов 
одежды. Мы решили общими усилиями от- 

‘крыть в Таллине фирменный магазин 
«Окис-Лабор». На повестке дня — созда
ние в Эстонии совместного предприятия по 
изготовлению модной одежды. Не все пока 
гладко. Есть, например, трудности в согла
совании цен, распределении основных ма
териалов, значительно отличаются и си
стемы налогов. Решать эти вопросы слож
но. Однако обмен товарами между нашими 
предприятиями идет гибко и эффективно. 
Ведь каждый из партнеров заказывает 
только то, что ему подходит. Мы верим, 
что у такого сотрудничества большое бу
дущее.

А. СМИРНОВ.
Будапешт.

ДЕМОНСТРАЦИЯ ПРОТЕСТА

А. БУТАКОВ.

троллейбусу 9
Ч И С Т О М  В И Д Е  Т Р А Н С П О Р Т А

в  1982 году облисполком 
принял компромиссное ре
шение, поручив «Томгипро- 
трансу» сделать проект дви
жения по пр. Мира. Жители 
Черемошников вряд ли пог 
лезут в гору на остановки 
троллейбуса, а многим жи
телям Каштана он тоже не 
под рукой.

Эти примеры привожу для 
того, чтобы сейчас повнима
тельнее присмотрелись к 
Солнечному. Не повто
рятся ли ошибки и там? 
Предпосылки есть: кольце
вая дорога и магистраль по 
Суворова пересекают микрог 
район поперек, а ие вдоль.

« То;(^сн!гражданп! р  ц t) к  т» 
много занимается организа
цией транспортного движе
ния в Томске. Проблема ма
гистралей с юга на север го
рода остается мнегае годы 
нерешенной и постоянно 
.ебостряетсл.

Хотелось бы в разработ
ках проектировщиков ви
деть меньше противоречий. 
Так, например, предлагают 
расширить ул. Советскую на 
всем протяжении и в то же 
время на ее перекрестке с 
ул. Усова строится фунда
ментальное здание ТПИ.

Сделать ул. Советскую 
проезжей для транспо|рта— 
мечта давняя. Можно было 
бы с пр. Ленина на нее пег 
ренести движение с юга на 
север, а там оставить обрат
ное. «Томскгражданпроек- 
ту» в 60-х годах было зада
ние выявить возможность 
такого варианта. Заключег 
ние: при трамвайных путях 
это невозможно.

вали. Пришлось помочь им 
на общественных началах 
переделать планы контакт
ной сети на площади им. 
Кирова и пр. Комсомольг 
ском. Мы предложили заме
нить опоры освещения на 
опоры контактной сети, с 
чем проектировщики согла
сились, Горсвет изготовил и 
установил 42 споры, а мы 
проконтролировали эту ра
боту. Таким образом, есть 
начало «подпольной» трол
лейбусной линии. Готово 
под монтаж 2,2 километра 
контактных проводов. С пус
ком этой линии была бы

ром времени 
иться.

начнет стро-

Еще одна магистраль с 
севера на юг предполагается 
по пр. Комсомольскому. Во 
В|ремя проектирования
«Томскгражданпроект» при
носил на согласование чер
тежи, но они нас не устраи-

возможна организация вось
ми новых маршрутов трол
лейбуса.

В дальнейшем маршрут 
может продлиться до ул. 
Сибирской, ул. Пушкина с 
выходом на транспортную 
развязку в разных уровнях 
на перекрестке Пушкина — 
Вокзальная, которая в ско-

Трудность новой (седь
мой) очереди троллейбусной 
линии заключается в том, 
что движение от площади 
Кирова по пр. Комсомоль
скому с правым поворотом 
на ир. Фрунзе невозможно 
из-за трамвайных путей.

Разработали три варианта 
организации здесь круговог 
го движения. Один из них, 
несмотря на отдельные уз
лы, понравился транспорт
ным организациям, управле
нию строительства и благо
устройства дорог и ГАИ. Но 
потом ГАИ изменило свое 
мнение, ориентируясь здесь 
на строительство развязки в 
разных уровнях. «Томск
гражданпроект» сейчас гото
вит рабочие чертежи этого 
перекрестка по существу
ющей схеме. ГАИ собираетг 
ся добавить ограничения, 
пустить тяжелый грузовой

транспорт по направлению 
ул. Пушкина —- пр. Комсо
мольский — пр. Фрунзе — 
Восточная — через Иркут
ский тракт, Бактин. Что бу
дет с Иркутским трактом 
при его теперешней первг 
грузке?

Пуск троллейбуса по ул. 
Герцена • и Новгородской 
1М0Г бы обеспечить связь пр. 
Кирова и Фрунзе, но не даст 
транзитного движения трол. 
лейбуса. по Комсомольскому 
в сторону ул. Пушкина. А 
ведь здесь очень большие 
пассажиропотоки. Частично 
помогают попутные автобу
сы, от которых все печаль
нее становится «Экологичег 
ский дневник» города.

А троллейбус — чистый, 
надежный транспорт. Горис
полкому нужно разработать 
план его развития на текуг 
щий год и хотя бы на пер
спективу пяти лет. Соседние 
города строят скоростные 
трамваи, прокладывают
маршруты троллейбусов, а 
мы к этому транаюрту стаг 
ли равнодушн!,!. Может, 
вернуться к методу народ
ной стройки?

В. ГРАНИН, 
мастер эяергослужбы 
Томского трамвайно- 
троллейбусного управ

ления.

ным оружием, но и методам 
ведения партизанской войг 
ны.

'Враждебные действия Ис-
ДЕЛИ. «Прекратите по- поставок террористическим отмечаетс^в

ставки оружия экстремистам элементам оружия и боепри- ^ гугтаться
" н е Т а м ё ч е н — Т а к ™

® меморандуме, передан- предпринял никаких шагов 
н5?т^ i ^ ^ H o e ^ ^ n  членами форума послу для того, чтобы содейство-

Пакистана в Индии, гово- вать усилиям Индии по укг 
зданий п ж о ^ ^ а  H e S  «террористы, пОг реплению мира в Южной
ской Р е ш ^ и 1 ^ П ^ и с т а н  в лунающие оружие и боепри- Азии и установлению дру-

по® из Пакистана, исполь- жественных отношений меж-

участаики п о ^ л е  всего людей». Многие экс- Участники демонстрацииучастники, иреаде BCWU .рремисты после ареста приг указали, что невозможно
знались в  том, что проходи- найти объяснения этим «не-

Н а<ЦИ ОН а  Л ЫН и  Г.О
молодежь,
призыву
сикхского мопппржнлг ihn. ЛИ подготовку В специаль- спровоцированным, враждеб-
о̂ лмя nooTHrSvBaHHfl лагерях, размещенных ным и подрывным действигрума против раздувания иа пакистанской террито- я.м», и потребовали прекра-_ ___________  террито- Я.М», -
кистаном взрывоопасной обг рии. Там их обучали не щения вмешательства 
становки в штате Пенджаби тольжо владению современ- внутренние дела Индии.

во

П А К Е Т  ИЛИ Б У Т Ы Л К А ?
Какая упаковка для молог опрошенных заявляют о го- жете сделать покупки в этом 

ка лучше — бутылка или товности • покупать только магазине, 
пакет? К этому на первый бутылочное молоко, хотя из- Сейчас в Австрии дейст- 
вэгляд несерьезному вопро- за тары оно дороже. вует всего три молокозавода
су австрийцы подходят ^ ло разливу молока в бутыл-
вСей серьезностью. И рас- Заметим: сдать порожние ки. Обсуждается возмож- 
сматривают ее с точки бутылки в Австрии можно ность установки необходимо- 
зрения загрязнения окружа- быстро в любом продоволь- го для этого оборудования на 
ющей среды ственном магазине. Прини- предприятиях Вены. Линца

мает стеклопосуду машина, и Граца. Параллельно слег 
Согласно данным опроса Достаточно лишь поставить циалисты разработали более 

общественного мнения в одну бутылку за другой на экономичный тип бутылки.
Земле Нижняя Австрия, 74 автоматически включающий- Она на 27 процентов легче
процента жителей отдают ся диск, который увлечет их своей предшественницы. По 
предпочтение бутылке. Дело внутрь автомата. После ис-
в том, что в одной лишь чезновения в его чреве пос-
Ниж'ней Австрии на свалке ледней бутылки нужно на-
еж.едневно оказывается око- жать на кнопку, и на элект-
ло полутора миллионов мот ронном табло высветится
лочных пакетов. Именно по причитающаяся вам сумма,
этой причине большинство На полученный чек вы мог

лиэтиленовая пробка, кото
рой она будет закрываться, 
пригодна для повторного ис
пользования.

В. ТУМАНОВ.
Вена.

■
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Третьи
в республике

в Томское музыкаль
ное общество пришла ро 
лдравительная телегра1№ 
ма из Москвы.

В ней сообщается, что 
решением правления Все
российского .музыкально
го общества на смотре 
музыкальных обществ 
Российской Федерации 
Томскому обществу при
суждено третье место 
среди восьмидесяти му 
(зъгкальных йбщеспв 
РСФСР. Место это при
суждено по результатам 
работы томичей в 1986— 
1987 годах. -«Поздравля
ем коллектив и актив об
щества, — говорится в 
телеграмме. — Желаем 
Даль,ней-ших творческих 
'iycnexoB в бшагородном 
деле музыкально - эсте
тического; воспитания тру
дящихся».

Телеграммку подписал 
Г|редседатель прав|Ления 
-Всероссийского му
зыкального общества 
Н. Кутузов.

Н. ВАСИЛЬЕВА.

Повести
о подростках i

Томским книжным {ИЗ 
дательством выпущена в 
свет новая книга Леони
да Гартунга «Был такой 
случай...», в которую во
шли две его повести о 
подростках.

Первая, давшая название 
и всей книге, написана на 
сегодняшнем материале. 
Детективный сюжет (ге
рой повести Федя Кораб
лев помогает милиции 
разоблачить банду пре
ступников, (вскрьюающих 
-Ж'елезнО'ДО'рожные нон)- 
тейнеры) дает автору 
возможность полнее рас
крыть сложную тему ста
новления характера под
ростка.

Эту же тему поднимает 
и вторая повесть «Нель
зя забывать...», вошед
шая в книгу. Она — о 
раннем взрослении тех), 
чье детство выпало на 
суровые годы войны, кто 

глубоком сибирском ты
лу вместе со взрослыми 
«под тяжелое время под
ставил плечо?.-

Выход книги приурочен 
семидесятилетию одно

го из старейших писате- 
лей-томичей. Повести, не
сомненно, вызовут инте
рес у в'го юных земля
ков.

Н. КОСЫХ.

Закончился XIV фестиваль студенческих театров 
эстрадных мнниатюр. (По общему мнению жюри и зрите
лей, нынешний фестиваль стал шагом вперед для 
СТЭМов. После заключительного концерта наш коррес
пондент провел экспресс-интервью с профессором, док
тором медицинских наук, проректором по научной рабо
те ТМИ председателем жюри П. В. Новицким.

темы и за лучший актер
ский состав.

— -Чем же «Бонифас» за
воевал жюри и зрителей?

— Вячеслав Викторович, 
вы уже шестой ^аз оценива
ете работу СТЭМов. Шше 
мнение о нынешнем фести
вале?

— В этом году было боль
ше актуальных тем. По воле 
театров жюри не присужда
ло призовые места, а назы
вало лауреатов фестиваля.

Посовещавшись, мы опреде
лили такового — в един
ственном числе. Посчитали, 
что СТЭМ «Бонифас» ле'СОг 
техникума выступил на го
лову вьцце других. Кроме 
того, этот театр получил 
три специальных приза жю
ри: симпатий публики, за
.лучшее решение актуальной

— Для СТЭМов нет 
каких-либо установленных 
правил: какую тему вы
бирать театру, в каком жанг 
ре ее подавать. Может, это 
и к лучшему, но идеал, я 
считаю, должен быть. Так 
вот, пока ближе всех к иде
алу «Бонифас». У них ров
ная, интересная программа, 
профессиональное исполне
ние.

— А как выступили дру
гие театры?

■4rsr

— Честно говоря, мы 
больше ожидали ют «Тонуг 
са», от «Эстуса». Хотелось 
бы видеть у актеров эдоро. 
вую самокритику, трйова- 
тельность к себе. Это, на
пример, (присуще «Т-ССС». 
Ребята этого театра всегда 
внимательно прислупшваютг 
ся к оценкам, рекомендаци. 
ям, творчески их перераба
тывают. «Т-СОС» получил 
на фестивале два йриза, за 
лучшую MjratcKyro роль 
(А. Зуев) и за лучшую ре
жиссуру (руководитель те
атра В. Козлов). Безымян. 
ный Молодежный театр из 
Юрги награжден призами за 
лучшую актерскую работу 
(С. Васюк0(в) и за самую 
смешную миниатюр|у «Экза
мен». Неплохо показали се
бя и два других прлезжих 
театра. Миниатюру «Театр 
абсурда» и эстрадный моно
лог СТЭМа из Барнаула 
«Антилопа-Гну» жюри отме. 
тило в числе лучших. И, на
конец, приз за букет смеш
ных реприз и приз симпатий 
жюри с формулировкой «за 
интеллигентность и скром
ность» по праву получил но. 
восибирский «Факториал».

— Я наблюдала, как в 
общем-то провалилась идея 
«музыкальных рингов», 
когда зрители должны были 
в течение пяти минут зада
вать вопросы только что̂  вы
ступившему театру. В чем 
причина, по-вашему?

— По-м'оему, студенты не 
готовы еще к активному ди-

— Думаю, все благодар
ности надо адресовать гор- 
ко.му комсомола, который 
занимался подготовкой фес. 
тиваля, профкому универси
тета, предоставившему ндм 
помещение, клубу художест
венной самодеятельности 
ТГУ, всем другим нашим 
помощникам. Четыре дня в 
(ПОСТОЯННОМ напряжении—по
верьте, это нелегко. Но зна. 
ете, как говорят, «мир уце
лел, потому что смеялся», 
вот и мы «выстояли», пото
му что смеялись.

Н. ШЕРЕМЕТ.

НА СНИМКАХ А. Семе- 
(Нов{£: выступает «Т-ОСС»; 
«Эстус» (В концертной про
грамме; для зрителей поет 
«Нюанс».

Фестиваль
довженковцев
Пять дней в Томске и об

ласти ' проходил традицион
ный творческий отчет Киев
ской ордена Ленина кино
студии им. А. Довженко. 
Гости с Украины привезли 
нам несколько своих новых 
работ. Три премьерные кар
тины они показали в Томске 
— «Соломенные колокола» 
и «Жил-был Шишлов» — 
во Дворце зрелищ и спорта, 
«Цыганку Азу» — в «Роди
не». В Асиновском, Зырян
ском, Кожевниковском, К|ри- 
вошеинском и Шегарсном 
районах зрители увидели 
картину «Грешник»,, в Бе
лом Яре и Колпашеве —
«Пропавшую грамоту» по
Н. В. Гоголю. На встречах 
побывало почти 20.000 зри
телей.

С томичами встречались 
исполняющий обязанности 
главного режиссера студии 
А. П. .Волга, заслуженный 
артист УССР С. Молчанов, 
артисты Н. Реус. Е. Поно. 
маренко, М. Игнатов.

О том, как перестраива
ется работа студии в новых 
условиях, как украинские 
кинематографисты отвечают 
на запросы времени, расг

сказывает Анатолий Петро
вич ВОЛГА:

— Перестройка на студии 
началась сразу же после V 
съезда кинематографистов 
СССР. Уже 1 апреля 1987 
года был издан приказ о 
создании в рамках киносту
дии самостоятельных сту. 
дий — творческих объедине
ний. Это было сделано, чтог 
бы лучше выявить творче
ские индивидуальности ре
жиссеров и актеров, делом 
ответить на требование зри
телей о создании высокоху
дожественных фильмов. 
Вместо трех объединений 
появилось шесть творческих 
коллективов. Три из них зэг 
няты созданием полномет
ражных художественных 
лент. Это — объединение 
режиссера Р. Балаяна, объе
динение Н. Готинского и, 
наконец, объединение, воз
главляемое опытнейшим 
Ю. Ильенко, которому толь
ко что присвоено звание на
родного артиста УССР, 

Созданы также молодеж
ное объединение «Дебют», 
возглавляемое Т. Итыгило- 
вым, и объединение телеви
зионных фильмов «Луч», а 
также объединение видео

фильмов, которое так и на- 
зьшается «Видео». Всем им 
созданы творческие условия 
для работы, включая право 
принимать и сдавать гото
вую продукцию, минуя Гос
кино УССР,

Принимаются меры для 
обновления хозяйства сту
дии, которое — увы — на
ходится на уровне тридца
тых - сороковых годов...

В качестве эксперимента 
пытаемся внедрять в жизнь 
студии бригадный подряд. 
Именно по этому принципу 
мы сняли фильм «Соломен
ные колокола».

Экологический дневник

Прогноз—сигнал 
к осторожности

Он создан по мотивам 
рассказа известного украин
ского прозаика Е. Гуцало 
«Мертвая зона» и ряда его ■ 
других произведений. В кар
тине прослеживается судьба 
человека с военных лет и до 
нашего времени. Это — тип 
приспособленца, даже како
го-то слизняка, который 
стремится к одному: как
можно лучше устроиться в 
любых условиях. Но в кон
це концов его все-таки ждет 
расплата...

Те из томичей, которьш 
удалось посмотреть эту кар
тину, могут судить о том, 
как вышел у нас этот пер
вый опыт подряда.

— Как бы то ни было, 
коллектив студии уверен, 
что найденные им организа
ционные ра.мки и принципы 
дают добрую творческую 
перспективу. И мы надеем
ся создать ленты, достойные 
нашего времени — времени 
перестройки.

1 ИЗВЕЩЕНИЕ
15 апреля в Доме полити. 

ческого просвещения (ул. 
Карла Маркса, 14) состоит
ся очередная встреча дело
вого к л у ^  экономистов. Те
ма дискуссии; «Вопросы со
вершенствования финансо. 
вых и кредитных отношений

в условиях полного хозрас
чета и самофинансирова
ния».

Принимают участие руко
водители финансового уп
равления облисполкома, об. 
ластных специализирован

ных банков, ученые-эконо
мисты.

Приглашаются руководи 
тели промышленных пред, 
приятий, специалисты эко
номических и финансовых 
служб.

Начало — в 17 часов.

В Томске, как в боль- 
шинстве индустриальных го
родов, вопрос о чистоте ок
ружающей среды не теряет 
актуальности, о чем свиде
тельствуют отклики томичей 
на тематические публикации 
«Красного знамени» о ка
честве водопроводной воды и 
атмосферного воедуха.

Достигнутый уровень тех
нологии большинства произ. 
водств, состояние очистных 
сооружений далеки от иде
альных, наращивание объвг 
ма производства сопровож
дается увеличением загряз
нения природной среды. К 
сожалению, лозунг «Сначала 
экология — затем техноло
гия» пока адресован в буду, 
щее. На сегодняшний день 
борьба за чистоту окружаю
щей среды должна прово
диться всеми методами, да
ющими эффект. На мой 
взгляд, заслуживает внима
ния такой способ уменьше
ния загазованности в городе, 
как приостановка эксплуата. 
цни предприятий при небла
гоприятном прогнозе эколо
гической ситуации, что прак
тикуется в Кузбассе. Наи
более высокие уровни за
грязнения воздуха формиру. 
ются при некоторых переме
нах давления. В холодный и 
переходные периоды года 
накопление загрязнителей ’ 
в воздухе наиболее вероят
но, когда преобладают анти
циклоны, сопровождающиеся

штилем или слабым ветром, 
туманами, низкой облачно
стью и т. д. Признаком на
ступления периодов с пони
женным уровнем загрязне
ния атмосферы в Томске, 
как показало исследование, 
следует считать все метео
рологические ситуации, со
провождающиеся прохожде
нием циклонов и выпадани
ем осадков.

Телевидение

„МИР У Ц Е Л Е Л ,
ПОТОМУ что ОМЕЯЛСЯ“

алогу. Вопросы если и звг 
давались, то были несущест
венными. В последиий день 
состоялся ринг и с жюри. 
Вопросы были колкие, всех 
волновало, имеют ли члены 
жюри моральное право вы
носить решения. Но в этом 
году члены жюри избира
лись самими театрами, чьи- 
то кандидатуры были откло
нены.

Ч Инвалид войны Анищенко 
г^ а н  Нестерович (636842, 
Тааырбак Первомайского 
района Томской области) об
ращается к бывшим воинам 
13-го моторизованного про- 
тивотаниового дивизиона 
43-и армии, воевавшим в 
местечке Гефенсе в Восточ
ной Пруссии и знавшим но- 
мандира взвода младшего 
лейтенанта Анищенко Ива
на Нестеровича: откликни- 
тесь! Брат погиб 1 марта 
1945 года. «Возможно, кто 
был рядом с МММ в послед
ние минуты его жизни. На
пишите мне свой адрес, — 
просит р. н. Анищенко, — 
и я приеду к вам. Очень 
хочется повидать боевых то
варищей брата, поговорить».

Майор в отставке Оста- 
,1*12 Василий Евстафьевич 
(315302, Полтавская обл„ 
Кременчуг-2, переулок Геро
ев Бреста, 39, кв. 2) разыс
кивает бывших воинов 
4664-ГО 'истребительно-про
тивотанкового артполка 
РГК (с 1944 года i— 296-й 
гвардейский Краснознамен
ный Черновицкий легиоар- 
тиллерийсннй полк РГК). 
Полк входил в состав 25-го 
танкового корпуса. Про
шел боевой путь (ОТ Кур
ской дуги ДО Берлина и 
Праги.

ЧЕТВЕРГ, i14 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.35 — 

«Жизнь Клима Самгина». 9-я и 
10-я серии. 10.45 — Новости. 
10.55 — «Очевидное — неверо
ятное». 11.55 — Д. Шостако
вич. Симфония № 4.

С 13.00 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Новости. 15.35 — 

«Прожектор перестройки». 15.45 
— «Дела и заботы агропро- 
ма». Документальные теле
фильмы. 16.25 — «Фильм — 
детям». «Удержись в седле». 
17.30 — «Музыкальная сокро
вищница». Г. Берлиоз — «Га
рольд в Италии». 18.20 — «Кто 
моя мама?» Телевизионный 
очерк о воспитанниках дет
ских домов Подмосковья и их 
воспитателях. 18.55 — «Се
годня в мире». 19.15 — «Встре
ча по вашей просьбе». Народ
ный артист СССР Е. Светла
нов. 21.00 — «Время». 21.35— 
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Жизнь Клима Сам
гина». 9-я серия. 22.50 — «Се
годня в мире». 23.00 — «Дей
ствующие лица». «РАФ; год 
спустя».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Перемена пого
ды». Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — А. А, Фадеев.
«Молодая гвардия», 9.05 —
Испанский язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся
СПТУ. История. 10.35. 11.35 — 
Этика и психология семейной 
жизни. 9-й класс. 11.05 — Ис
панский язык. 2 -й год обуче
ния. 12.05 — «Поклонись ДО

земли». Художественный
фильм. 13.20 — «'Ганцы на 
свежем воздухе». Докумен
тальный телефильм. 13.50 — 
Новости. 14.00 — Концерт. 
14.20 — «Берег его жизни».
2 -я серия.

15-25 до 18.05 -- перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Года моей весны». 

Документальный телефильм, 
18.50—Киножурнал. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Служ
ба здоровья». «Е̂ сли заболел 
студент...» 19.50—«Звонки на- ЯЕ 
дежды». Документальный
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ' ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Томский клуб пу

тешественников».
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — Вас приглашает на
родный артист РСФСР Л. Лет 
щенко. 23.00 — Документаль
ный фильм. 23.15 — Хоккей. 
Чемпионат СССР «Спартак» — 
«Динамо» (Москва) 2 -й и 3-й 
периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Концерт. 19.00 — «Сельский 
час». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Ритми
ческая гимнастика. 20.45 —
«Если хочешь быть здоров». 
21,00 — «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

« О Б Ъ Я В Л Е Н
........ ...................................Ill

И Я
А Н О Н С

— Предполагалось, что 
миниатюры, исполнение, 
режиссуру будут оцени
вать специалисты...

— Да, в составе жюри 
они были. После по
каза программ мы их три 
часа обсуждали вместе с те
атрами. Творческая 'мастер, 
скал—так можно назвать это 
собрание, — 1по-1моему, уда
лась, получился доверитель
ный разговор, попытка на 
равных, коллегиально ре
шить вопросы.

— Четырнадцатый фести
валь прошел праздничнее, 
чем в прошлом году, Хоро. 
шая реклама По городу, от- 
1ючатанные в типографии 
буклеты и билеты, {пресс- 
центровскне газеты каждый 
день, концерт специально 
для фестиваля, наконец, 
оформленный зал—все это 
сыграло свою {роль.

Театр
ДРАМЫ

14 апреля. «В открытом мо
ре» — 19.

15 апреля. «Кабала святош»
— 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

14 апреля в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Удиви
тельный клад» — 10-30. 12-30, 
«Дачный роман» — 19-30.

КУКОЛ
15 апреля. «Было 

было» (часть 1 -я) —

Томское бюро (путешествий и экскурсий приглашает 
вас совершить путешествие ва туристско-экскурсионном 
поезде «ТОМСК» по маршруту: Томск — Киев — 
Львов — Ужгород — Мукачево — Кишинев — Одес
са — Новороссийск — Волгоград — Томск с 11 мая по 
29 мая. Стоимость путевки — 298 руб.

В стоимость путевки входят: проезд в купированных ва
гонах, питание в ресторанах, экскурсионное обслуживание.

Иногородние могут перечислить деньги на расчетный 
счет 608,1'5 в обдуправлении Жилсоцбанка г. Томска и 
дать телеграмму о перечислении денег.

ИЛИ
19.

Дворец зрелищ 
и спорта

14 апреля. «Корона Россий
ской империи, или Снова не
уловимые» — 19.

ВИДЕОТЕКА
14 апреля. «Фенист — ясный 

сокол» — 10-20. «Соблазн» —
12. 14, 18, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
15 апреля. «Везучая» — 9, 

11, 13. 15. 17, 19, 21.
имени М. ГОРЬКОГО

«Ловкачи» —15 апреля
10-50. 12-40,_ 14-30, 16-20, 18-10,

9,
20. 21-50. «Золотоискатели»
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17.18- 40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
15 апреля. «Ловкачи» — 9, 

12-40, 16-20, 21-50. «Тихая ра
дость» — 14-30, 18-10. «Пере
мена участи» (состоится об
суждение картины) — 20.«Семь самураев» (две серии)
— 8-40. 11. 13-30, 16, 18-30.«Изабель на лестнице» — 
10-50.

«ПИОНЕР»
15 апреля. «Волшебное на

следство» — 9. 10-40, 12-20.
Киноклуб «В мире сказок» — 
14. Мультфильм «Тайна тре
тьей планеты» — 14. 15-40.
«Битва за Рим» — 17-20, 19-20, 
21- 10 .

имени И. ЧЕРНЫХ
15 апреля. «Парама» (две 

серии) — 9. 11-30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Счастья вам, де
вочки!» — 9, 10-40, 12-20, 16. 
17-40. 19-20, 21. «Маленькая волшебница» — 14.

«СИБИРЯК»
15 апреля. «Проделки близне

цов» — 9-20. «Прокаженная»
— 11, 12-40, 14-20, 16. 17-40,
19- 20, 21.

ДВОРЕЦКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»
15 апреля. «Оранжевый дож

дик» — 11-30. 15. «Забавы мо
лодых» — 21.

На предприятиях, очист. 
ные сооружения которых не 
обеспечивают обезврежива- 
1ния выбросов до допустимо
го уровня, неблагоприятный 
прогноз п о г о д ы  дол
жен быть (Сигналом к 
сокращению атмосферных 
выбросов или частичной при
остановке предприятия. с  
целью активизации работ по 
охране окружающей среды 
непосредственно на пред, 
приятиях считаю целесооб
разным считать превышение 
предельно допустимой кон
центрации токсических и 
канцерогенных веществ в 
|проиэводственных выбросах 
одним из критериев оценки 
вьшолнения государственно
го плана этим предприятием 
со всеми вытекающими по- 
следствиями.

Вниманию членов товари
щества лодочников «Вихрь»! 
17 апреля, в 11 часов на ло
дочной станции проводится 
отчетно-перевыборное со. 
брание. Явка всем обяза
тельна.

Л. ВОЛКОТРУБ, 
депутат городского Со
вета, член постоянной 
комиссии по здравоох.

ранению.

Научно • исследователь
ский институт прикладной 
математики и механики при 
Томском госуниверситете 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей: заведующего
лабораторией автоматизации 
программирования (канди
дат наук); заведующего ла
бораторией новых металлур
гических процессов (канди
дат наук); заведующего ла
бораторией физико-механи- 
веских процессов переработ
ки диспансерных материалов 
(кандидат наук); заведующе. 
го сектором физических ме
тодов исследования, матери
алов (кандидат наук); стар
шего научного сотрудника 
по специальности «химичес
кая физика» (кандидат наг 
ук).

Срок конкурса—месяц со 
дня опубликования объявле. 
ния в газете.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск, пр. Лениг 
на, 36. НИИ ПММ при 
ТГУ, ученому секретарю.

Т Р У Л О У С Т ^О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ , МАТЕРИАЛОВ: 

столяров, плотников, бетонщиков, /слесарей, сантехников, 
газоэлектросварщиков. , |

Дети рабочих обеспечиваются местами в детских уч
реждениях, квартиры преяоставля1Ются в течение пяти 
Л6Т в порядке очередности. Оправки по тел. 5-19-42.

В СОВХОЗ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ», расположенный в 
20 им от г. Томска (Томский район, с. Семилужки), для 
работы на вводимых в эксплуатацию котельной, водоза
борных и очистных сооруяшниях срочно—специалистов, 
имеющих практический опыт работы: начальника котель
ной (с образованием ЙТР), слесарей по ремонту котель
ного оборудования, прибориста КИПа, операторов кава 

контролера водноголизационно-очистных сооружений, 
хозяйства.

Принятые на работу обеспечиваются благоустроенны
ми квартирами улучшенной планировки в многоэтажном 
доме в течение двух месяцев. Справки по тел. 96-06-14 
или 96-06-44.

В ц е н т р а л ь н ы й  УНИВЕРМАГ: продавцов всех
категорий, учеников продавцов, администраторов торгово 
го зала, старшего кассира, кассиров в главную кассу 
машинистку, маляра, грузчика на прессовку макулатуры, 
слесаря по вентиляции, столяра, слесаря-сантехника, ра
бочих на склад (женщин), уборщиков торгового зала со 
сдельной оплатой труда, посудниц для работы в шовер- 
лагере.

На весенне-летний период приглашаем на полный и 
неполный рабочий день студентов, пенсионеров, домохо
зяек — для работы продавцами мелкой розницы. Лица, 
не имеющие торговой специальности, направляются на 
обучение в учейножурсовой комбинат. Оправки по тел. 
2-64-96.

р о п рЖ Ж и  о б л а с т н о е  о б ъ е д и н е н и е  «а г -
ги и ги л и -! 4*011: в аппарат—главного технолога, глав- 
ного энергетика, начальников производственного отдела, 
окса, нормативно-исследовательской станции, старших 
инженеров, инженеров-строителей для работы в техни
ческом, производственном отделах, инженеров по труду, 
машинистку.

Во вновь организованный строительный трест «Моно- 
литвахтастрой» — начальника НТО, начальника ОТиЗ, 
юрисконсульта, инженеров НТО, главнщо экономиста, 
главного энергетика, старшего инспектора ш  кадрам, эко. 
номиста-плановнка, инженера-механика, секретаря-машн- 
ннстку, прорабов, мастеров, рабочих по специальностям: 
монтажников, газоэлектросварщиков, каменщиков, плот- 
виков, штукатуров-маляров, электромонтажников, слеса
рей сантехников.

Мадто нахождения треста—пос. Кузовлево, доставка 
на работу — служебным транспортом! Начинается строи
тельство собственного поселка усадебного типа.

Работникам аппарата и треста при выполнении плана 
выплачиваются премии: поквартально, по итогам года, 
вознаграждение за выслугу лет, 13-я заработная плата.

Приходящим на работу из рядов Советской Армии 
выдается единовременное пособие. Для детей предостав
ляются места в детском учреждении. Справки по телефо
ну 1-48-07.

«г». Pi* хозРАСЧЕТно - эксплуатационныйУЧАСТОК ТРЕСТА «ТОМСКГАЗСТРОИ» г. Стрежево- 
го: сменных электромехаников-крг^овщиков плавучего 
1фана. Одиноким предоставляется место в общежитии.

Обращаться по адресу: 636762, Стрежевой, хозрас- 
четно - эксплуатационный участок. Тел. 3-09, 4-43.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Управление связи выра
жает соболезнование на
чальнику предприятия «Со
юзпечать» А. А. Гычевой по
поводу смерти м'атерй 

МАЛАШ.......—КИНОЯ 
Екатерины Ивановны.

Администрация, npotj^io- 
юзная организация управ
ления комплектации «ТЬмск- 
стройкомплект» выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти бывшего глав
ного бухгалтера управле
ния

КАЧАЕВОИ
Клавдии Константиновны,

Коллектив СКТБ геофизи
ческой ! техники выражает 
глубокое 1соболезнование 
заведующему отделом Ю. А 
Мордвинову по поводу 
смерти матери

МОРДВИНОВОЙ 
Марии Александровны.

Коллектив городской сто
матологической поликлини
ки № 1 выражает соболез
нование врачу В. И. Игна
товой по поводу смерти 
матери

НИКОЛАЕВОЙ 
Марии Петровны.
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